

Abil 8 1832

PARRAOS.

3818

nales consideran tema de su importancia, que es la memoria. Ejemplos, como este, jamás desean apartarse de la memoria.

Pero gracias a la Providencia para la patria es ya llegado el dia de su regeneracion. Los partidos deben confundirse en uno solo: el de la constitución i la lei, i un eterno olvido será la venganza que debemos tomar de las penas pasadas.

El Gobierno se afana en procurar a todos los granadinos el mas amplio goce de sus derechos; en imponer a todos la mas estricta justicia; en estimular a la juventud estudiosa que es la esperanza del Estado; en fomentar la agricultura; en quien sabe cuantas otras cosas; pero sobre todo; en alejar aun la mas leve sospecha que pudiera tener sobre la pureza de su administracion.

Nosotros, a quienes el interés mas vivo muéve en favor de la Nueva Granada, nunca dejaremos de exhortar a nuestros conciudadanos, diciéndoles, que la union i la moderación son lei, no solo un bien i una virtud, sino una necesidad indispensable, si queremos que el orden se consolide. La diversidad de opiniones ha exaltado las passions de alijenos; pero los hombres virtuosos, i morales tienen un corazón sensible i generoso, i no pueden ser vengativos ni feroces. No traigamos a la memoria nuestros males pasados; sino para ocuparnos prudentemente de los medios de evitarlos, i de conseguir la felicidad del Estado. La justicia, el orden, la moral, son los mejores medios para alcanzar la prosperidad general que deseamos; i para preservarnos de la arbitrariedad que de esta nuestra alma; i que perpetua los crímenes, i origina el desarreglo de las sociedades humanas. Séa la lei la norma de nuestras acciones, i la moral la regla de nuestros principios; i serán entonces cumplidos nuestros votos.

ESTADÍSTICA GRANADINA.

Pocos serán los que no conciban la necesidad de formar los correspondientes cuadros estadísticos de cada una de las provincias de la Nueva Granada. El Poder Ejecutivo no se olvidará de dar un decreto sobre materia tan importante: a fin de que conozcamos a punto fijo el censo de la población, bien especificado; los progresos de la enseñanza pública; el estado de los caminos, de las cárceles, hospicios i hospital; el ingreso i egreso de los fondos de las tesorerías; i el número de los archivos, bibliotecas, etc. etc.

El Gobierno no carecerá entonces de un completo conocimiento del territorio de su mando, i de las personas que moran en él; sabrá la profesión, i ocupación, de los ciudadanos, i tales datos le señalarán el camino, i le alumbrarán para dictar las providencias que resulten convenientes en el orden administrativo. Sería bien provechoso para la juventud, que sepa ya la geografía de su país, unida a estos conocimientos, los de su Estadística; i en sus viajes, o en sus lecturas, le serviría de mucho la comparación de su país natal con los otros pueblos de la tierra. Para el extranjero sería también útil hallarse a la mano una guía fiel que le pudiéa conducir en sus observaciones.

En suma, una Estadística Granadina es de alta importancia para el Gobierno, para la juventud, para los extranjeros i para los particulares, que deseamos saber el incremento o la decadencia del país, i no estar a ciegas por más tiempo, como lo hemos estado, hasta ahora, en el particular.

Sería plausible que los datos estadísticos se insertaran en la Gaceta del Gobierno, o en un periódico acreditado, porque de esta suerte se estimularían las personas que estuvieran ocupadas en recojerlos; i se facilitaría al mismo tiempo la formación de una obra interesante, bajo todos los aspectos i que tendría por base los datos consignados en dicho periódico.

La Gaceta de Venezuela nos ofrece el ejemplo; ejemplo lindable i digno de seguirse. Al ver la actividad i esmero con que se procuran acopiar los mejores datos, i el empeño de todas las autoridades subalternas, en observar las órdenes del Gobierno tocante a este asunto, no puede uno menos que aplaudir el celo patriótico

dela clase de ciudadanos, que ha sido casi siempre útil al Estado; pudiera serlo aún mas, si todos ellos trataran de aplicarse, i hacerse presentes sus obligaciones. En verdad que son obligaciones sublimes i difíciles de llenar; pero al mismo tiempo tienen una influencia tan dulce e inmediata, tan ligada al bien de la sociedad, que su práctica los deja bien recompensados de sus fatigas. En todas las reglas han excepciones, i así como entre muchos valientes, no faltan algunos cobardes; de la misma suerte, entre tanto sacerdote, no faltan algunos que desdicen de la santidad evangélica; también hubo un Jésus en el apostolado. Pero no es de nuestro resorte inútil en tales disposiciones, i nos limitaremos a dar una pequeña muestra de la felicidad que un buen párroco puede hacer brotar en torno de si.

Claro es que no escribirímos estas líneas para los conservadores teólogos, ni para los habiles canonistas; sino para algunos jóvenes que han entrado en una carrera tan árdua si el hombre fija solo en sus fuerzas, como fácil; si es admirado por el espíritu de Dios: para unos jóvenes que, como buenos patriotas, quieren hacer participes a sus felicres de los bienes del alma, i de las licitas comodidades del siglo.

Cono sábicos rectores, ellos deben conducir su relación por el buen camino; velar sobre la conservación de la moral; predicar el amor a Dios i el amor al prójimo; disipar las querellas que turban el hogar doméstico; fomentar las labores del campo; promover la enseñanza pública; consolar a los enfermos, enterrar los difuntos, i tender una mano piadosa a los infelices; este es el sumario de sus obligaciones. Añádase la distribución de los sacramentos, i la viva predicación de las virtudes con su ejemplo; i he aquí el complemento de sus facultades todas.

Quien puede ignorar esto? Creemos que ningun párroco que haya estudiado sus obligaciones, i que trate de cumplirlas fielmente, delante de Dios i de los hombres. No obstante, por si acaso puede hablar a algún corazón la voz elocuente de un gran filósofo, vamos a traducir un pequeño cuadro de la felicidad que puede hacer gozar a sus felicres un cura de aldea.

"O buen amigo mío! (estas son sus palabras), no excentro más hermoso cargo que el de cura. Un buen cura es un ministro de bondad, como un buen magistrado un ministro de justicia. Un cura nunca tiene que hacer mal; sino siempre puede hacer bien por su propio siervo, pre i está bien, el solicitarle, i muchas veces le alcanza cuando se sabe dar, i respetar. ¡O! si me dieran un pobre curito de buenos aldeanos en una de vuestras montañas para que le sirviera, seria feliz, porque me parecería que haría mis felices felices. No los haría ricos, pero entraría a la parte de su pobreza; les quitaría la ignominia, i el menosprecio, mas iraguantables que la indigencia. Les haría que amasen la concordia i la igualdad, que a veces espelen la miseria, i siempre la hacen tolerable. Cuando vieran que en nada lo pasaba yo mas bien que ellos, i que no obstante vivía contento, aprenderían a consolarse de su suerte, i a vivir contentos como yo. En mis pláticas me adheriría al evangelio; donde se ven pocas prácticas de religión, i muchas obras de caridad. Antes de enseñarles lo que se debe hacer, siempre me esforzaría a practicarlo, para que se conviniesen de que pensaba todo quanto les decía. Los persuadiría a todos igualmente que se amasen unos a otros, que se considerasen como hermanos, que respetasen todas sus opiniones, i que viviesen en paz cada uno en la suya."

Si la Nueva Granada tuviera muchos de estos buenos sacerdotes que pensaran así, pronto se renovaría la faz de su pueblo, i ofrecería el aspecto interestante de una República libre i virtuosa, respetada i feliz. Y por qué los bienes de privar del consuelo de la esperanza? Los párrocos granadinos son nuestros hermanos, i Dios los ha colocado a la cabeza del rebaño, no para que lo dispersen, sino para que procuren hacerlo dichoso. *Voleat nihil difficile, nata es difficultas.*

para quien quiere. Estas palabras serán nuestra respuesta a las objeciones que pudieran suscitarse.

SECRETARIA DE HACIENDA.

Ha entrado a ocuparla el Sr. general Domingo Caicedo, antiguo Vicepresidente de Colombia. Es así que con hechos prácticos i brillantes se muestra al mundo, que también los americanos del Sur son capaces de los rasgos de patriotismo i desprendimiento, que hasta ahora han parecido característicos de los compatriotas del immortal Washington. El general Caicedo, elevando a la segunda magistratura de la República, lleno de servicios importantes en días calamitosos para la Nueva Granada, rodeado de la gratitud de sus conciudadanos, pasó modestia i espontáneamente a la clase de simple ciudadano. Vuelve hoy el Gobierno a llamarle al servicio público, i en el momento se presta gustoso a él, sin hacer caso de esos ruines i mezquinos cálculos de la ambición, abandonando de nuevo su fortuna i sus negocios, i no oye más que la voz de la patria que reclama el sacrificio de su reposo. ¡Qué lección tan interesante para nuestros hombres de Estado! ¡Ojalá que ella encuentre imitadores!

VARIEDADES.

BIOGRAFIA.

Don José Celestino Mutis, astrónomo i botánico distinguido, miembro de las Academias de Upsal i de Estocolmo, nació el 6 de abril de 1732, en Cádiz, i se dedicó al estudio de la medicina. Durante su mansión en Madrid, mantuvo una correspondencia seguida con el célebre Linneo, la cual acrecentó su gusto por la botánica. En 1750, acompañó a la Nueva Granada al virrey Don Pedro Méndez de la Cerda, i observó con un celo infatigable estos ricas comarcas en donde descubrió el primero la quina, que hasta entonces era ignorada aquí. Nombrado catedrático de matemáticas en el Colegio del Rosario de Bogotá, hizo conocer allí las primeras nociones del sistema de Copérnico. Los dominicanos vieron con una viva inquietud propagarse en la Nueva Granada una doctrina que, en oposición al testo del Génesis, enseña que la tierra gira alrededor del sol; i sin la protección del virrey, estos frailes poderosos, no hubieran dejado de perseguir a aquel que osaba sostener públicamente lo que ellos llamaban las *herejías del astrónomo de Thorn*. Mutis emprendió describir la *Flora de la Nueva Granada*, en la cual trabajó durante 40 años. Fizo de 1777 a 1782 una excusión en la parte meridional de esta rey়ou, para recojer las plantas i observar las minas de plata. Mutis envió a Linneo una parte de las especies raras que pudo descubrir en su viaje; pero por un error dañoso a la ciencia, clasificó muchas entre las especies de México en su suplemento a las *Species plantarum* i en la *Manisa*. Además de los descubrimientos importantes para la historia natural, i muchas observaciones astronómicas, se debe también a Mutis el descubrimiento de la mina de mercurio de Ibagué viejo, entre el Nevado de Tolima i el río Saldaña.

En 1790 el Arzobispo Gongora, entonces virrey, habiendo hecho conocer al gobierno de Madrid la importancia de los trabajos de este sibio, se determinó a fundar en Santafé de Bogotá un establecimiento botánico, bajo el nombre de *Real expedicion botánica*, cuya dirección fué confiada a Mutis. Subyugado por la infancia de los sacerdotes, este naturalista había abrazado el estado eclesiástico desde 1772, i fue nombrado canonigo de la Catedral de Bogotá. En 1802, i a la edad de setenta i siete años, hizo levantar un observatorio en su jardín, provisto de buenos instrumentos. Este ilustrado naturalista murió el 11 de Setiembre de 1808, poco tiempo antes de la revolución de la América Espanola.

en muchas colecciones americanas. Se encuentran réseñas de sus numerosos trabajos en el suplemento de Linneo, en las obras de Cavanilles i de Humboldt, i en el *Semanario de la Nueva Granada*, "(años de 1808 i 1809) redactado por el ilustre Don Francisco José de Caldas, director del observatorio de Santafé de Bogotá. Linneo ha dedicado al Dr. Mutis una planta bajo el nombre de *mutisia*.

Dé la biografía de los contemporáneos

rector, que a un abogado. Tá pacíficamente en sus casas, con dia, i dansando una vez al año respectivas corporaciones.

Otro innumerable ramilote es el de aquellos jóvenes que colejos de abogados con el objeto de su país, frecuentan la sala de Westminster, i son asambleas ó reuniones públicas cortes de justicia. Yo no di silenciosa i ocupada muchedumbre empleados dentro de las casas memoriales i escrituras, ni tratos que palian su ociosidad, práctica de secretos jurídicos.

Si, en tercer lugar, nos la profesión de los médicos cuerpo formidable de hombres bastante para poner a un hombre nosotros podemos sentar comiendo cuando una nación abunda en cion se disminuye. El S. VV embrollado mucho, indagando la colonia del Norte, como ya tan prodijiosos enjambres de Godos i Vandales, como los; pero si aquél creciente ardo que no había allí estudiado los tratados de Thor i Wond florece actualmente mucho en hallado a la dificultad mejor se de las que empleó. Esta corriente, puede compararse al ejercito de César, una parte el taba, montaba sobre carro. i. Si los de infantería ejecutaba retiros, era por causa de que tan pronto conduciendo de la ciudad, i despachar tan poco tiempo. Fuera de est regladas, bien tunantes que si alistados i enrolados, hacían aquellas personas que tienen caer en sus manos.

Hai además de los restantes adherentes a los médicos, otros pacientes, se entretienen la máquina neumática, diciendo clavando insectos en la pu observaciones microscópicas empleados en adquisición de la caza de mariposas, sin nadadores de conchas de maris arañas.

Cuando considero cuantos profesiones de multitud de ir en ellas su subsistencia, i mérito hai en cada una, que que profesores, me asombro de los padres, que no prefieren método de vida en el que no puede menos que probar la mayor probabilidad, intruidos estrañarse. ¡Cuanto hai en el campo, que habrían comisarios de Londres, por una suma de dinero mas pequeña para una regular educación nómada i sobria, de cortos hinciones tardía, medraria i percer de hambre sobre la comiendo un hombre se compone las sedas de otro, a quien el pulso. Viejito es diligente, pero con todo, un solo cliente, pero tendientes, i parroquianos. padres toman gusto por un i en consecuencia desean mientras que para tan limpia vida como este, debieran i las habilidades de sus hijos clínicas! 39

La gran ventaja de un que habrá pocas en el mundo, i las que

REMITIDO.

Bogotá, Marzo 27 de 1832.

Sres. Editores del *Constitucional de Cundinamarca*.

Muy señores míos: leyendo la hermosa obra del espectador inglés, me he hallado un retozo escrito por el célebre Addisson sumamente curioso, i de una aplicación muy oportuna a nuestro país, en un tiempo en que se confieren a los hombres las sagradas ordenes a docenadas, en que los médicos, lejistas, comerciantes etc se multiplican i aumentan prodigiosamente, quedando nuestro fértil suelo i nuestras ricas minas abandonadas al estado de la naturaleza. Sin embargo que la agricultura i la minería, son los dos manantiales de prosperidad que con preferencia debían llamar nuestra atención, así como allí en Inglaterra, según los consejos de Addisson, el tráfico i el comercio deben ocupar la gran mayoría de la población.

Si UU. creen que este retozo merece un lugar en sus apreciables columnas, espero tengan a bien insertarlo, i quedarán así satisfechos los deseos de su muy obediente servidor Q. B. S. M.

M. U. R.

Locus est et pluribus umbris.
Horacio, Epist. 5.º L. 1.º v. 28.
There's room enough, and each may bring his friend.

Hai aquí bastante lugar para acomodar cada uno a su amigo.

Muchas veces me ha aflijido conceso, refleciendo sobre las tres grandes profesiones de Teología, Leyes i Medicina, al verlas sobrecargadas de practicantes, llenas de multitud de hombres de ingenio que se matan de hambre los unos a los otros.

El clero puede dividirse en generales, oficiales de campo i subalternos. En la primera clase deben contarse los obispos, los deanes i los arcedianos. En la segunda están los doctores en Teología, los prebendados i todos los que llevan banda. La tercera clase es compuesta de los subalternos: En cuanto a la primera, nuestra constitución impide la superabundancia de beneficiados, aunque no tienen número los competidores, o candidatos. Por un cálculo exacto se ha averiguado que en estos últimos años hai un grande ceseso en la segunda clase, por haberse expedido varios breves para la conversión de los subalternos en oficiales de banda; de manera que, si mal no me acuerdo, el precio de la lustrina se ha elevado a dos peniques por yarda. En cuanto a los subalternos, hai de estos un número sin número. De modo que si nuestros clérigos adoptasen alguna vez la corrompida práctica de los legos de dividir sus propiedades libres, ellos verificarían la mayor parte de las elecciones en Inglaterra.

El cuerpo de lejistas no está menos embarrado de miembros superfluos, i se parece al ejército de Vaspillo, el cual estaba tan estrechado, que muchos de los combatientes no podían desplegar sus armas. Esta prodigiosa sociedad podría dividirse en *bifurcos*, i *pacificos*. En la primera clase están comprendidos todas aquellas personas que son conducidas en coches recargados de gente, a la sala de Westminster, todas las mañanas a cierta hora. La descripción que hace Marcial de esta especie de lejistas está llena de ingenio.

Itinerarios que asalariarán sus paseos i sus diversiones que son más ó menos apasionados, segun las diferentes i